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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре совершил аварийную посадку вертолет Ми-8 
На Таймыре аварийную посадку совершил вертолет МИ-8. Он следовал по маршруту 

Носок – Караул – Дудинка. Об этом сообщили в пресс-службе краевого управления МЧС. 
По предварительным данным, посадка прошла благополучно в 12 километрах западнее 

от вертолетной площадки поселка Караул. На борту воздушного судна находились 11 
человек. Пострадавших нет. 

Как рассказали ТАСС в авиационных службах, причина вынужденной посадки – 
техническая неполадка. Экипаж принял решение приземлиться. К месту вылетел борт 
Координационного центра поиска и спасения. 

«Таймырский телеграф» 
 

В поселке Носок впервые появился мобильный интернет 
В поселке Носок Таймырского Долгано-Ненецкий района появились голосовая связь и 

мобильный интернет 4G МТС. Теперь жители поселка могут связаться с родными, со 
службами экстренного реагирования, пользоваться госуслугами, а также узнавать последние 
новости через интернет, просматривать видео, переписываться с друзьями через 
мессенджеры.  

Оборудование пришлось доставлять к поселку по воде: сначала от Красноярска до 
Дудинки, затем от Дудинки до Носка. Транспортировка заняла несколько недель. Сейчас 
жители поселка, среди которых в основном представители коренных малочисленных 
народностей – рыбаки и оленеводы, могут пользоваться интернетом 4G. 

«Развитие северных территорий без развития телекоминфраструктуры невозможно, и в 
этом году мы приложили все усилия, чтобы обеспечить связью, а также мобильным 
интернетом сразу несколько населенных пунктов на Крайнем Севере. Где-то уже появилась 
связь, а где-то работы в стадии завершения. Для нас крайне важно, чтобы люди в регионе 
могли пользоваться современными сервисами вне зависимости от того, где они живут», – 
отметил директор МТС в Красноярском крае Александр Колодкин. 

 В поселке Носок около двух тысяч человек. Больше тысячи северян ведут кочевой образ 
жизни. В Носке проходят традиционные национальные праздники — День оленевода, День 
рыбака, День коренных народов мира. 

«Северный город» 
 

Молодёжь коренных малочисленных народов Севера получит качественно новое 
образование 

С 1 октября заработала онлайн-платформа «Образование для коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ» — snoword.ru. 

Инновационную образовательную программу представил Сибирский федеральный 
университет (СФУ). Презентация состоялась на встрече педагогической общественности 
Таймыра с представителями СФУ. Мероприятие проходило в общественном пространстве 
гражданского университета «Красноярская Арктика» в рамках реализации одноимённого 
проекта, победившего в конкурсе Фонда президентских грантов. 

Программа рассчитана на школьников и студентов из числа коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока. В связи с этим особое внимание уделяется 
дополнительным предметам: «Североведение», «Введение в родные культуры коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ» и «Мировая 
художественная культура», в которую включена «Художественная культура коренных 
малочисленных народов». Доступ к качественной довузовской подготовке по всем предметам 
ЕГЭ бесплатный. 

Как сообщают на сайте taimyr24.ru, особенностями курсов являются применение VR-
технологий и возможность получить как дистанционное, так и очное образование в 
Международной северной школе и Международной бизнес-школе «Арктика», что будет 
способствовать адаптации юных северян к учёбе и жизни в современном мире. 
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Среди партнёров проекта: компания «Норникель», Экспертный центр Проектного 
офиса развития Арктики, Агентство развития Норильска и Заполярный государственный 
университет имени Н. М. Федоровского. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Внимание! ПЦР-тест можно сделать бесплатно 

Таймырская межрайонная больница напоминает, что согласно изменениям, которые 
внес губернатор Красноярского края в указ о мерах, направленных на предотвращение 
распространения коронавирусной инфекции, всем прилетающим в Дудинку в течение трех 
дней необходимо пройти ПЦР-тестирование. С 18 октября сдать анализ можно в бесплатно: 
расходы за услугу взяла на себя компания «Норникель». 

Схема прохождения ПЦР-тестирования выглядит следующим образом. После посадки 
в аэропорту «Норильск» пассажирам в самолете будут розданы анкеты для заполнения 
данных о вакцинации. Заполненную анкету необходимо предоставить сотруднику 
Таймырского линейного отдела МВД России при прохождении паспортного контроля в 
аэропорту, после чего данные передадут в Таймырскую межрайонную больницу. И уже на 
следующий день граждан, не прошедших вакцинацию, пригласят на бесплатное ПЦР-
тестирование. Забор анализов осуществляется по будням с 16:00 до 17:00 часов в кабинете 
№ 101 взрослой поликлиники. При себе необходимо иметь паспорт или свидетельство о 
рождении. 

Сдавать ПЦР-тест не нужно людям, поставившим второй компонент вакцины, либо 
однокомпонентный препарат, а также переболевшим коронавирусной инфекцией не более 
полугода назад. 

 
Дудинка — финалист конкурса «Лучшая реализующаяся стратегия в Арктике» 

Муниципальное образование «город Дудинка» вышло в финал VII конкурса 
муниципальных стратегий — 2021 «Лучшая реализующаяся стратегия в Арктике». Конкурс 
проводится в целях выявления успешного опыта претворения в жизнь стратегий и 
стратегических проектов в муниципальных образованиях Арктической зоны России, а также 
выявления новаций и эффективных решений социально-экономических задач на 
муниципальном уровне. 

В финале конкурса, который пройдет 25 октября в Санкт-Петербурге в рамках XIX 
Общероссийского форума «Стратегическое планирование в регионах и городах России», 
Стратегию социально-экономического развития Дудинки будет представлять глава города 
Юрий Викторович Гурин. 

Кроме Дудинки в финал Конкурса в категории «Малые муниципальные образования» 
вышли поселок Тикси и Оленекский эвенкийский национальный район Республики Саха 
(Якутия), город Усинск Республики Коми, Кандалакшский район Мурманской области и 
Шоинский сельсовет Ненецкого автономного округа. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Евгений Афанасьев: «Есть еще над чем работать!» 

 В Норильск прилетели региональные чиновники из Министерства ЖКХ. Цель визита – 
проверить, как продвигается реализация комплексного плана по реконструкции и 
капитальному ремонту коллекторного хозяйства, термостабилизации грунтов. Кроме того, 
делегация из столицы края проинспектирует работу управляющих компаний и МУП «КОС».  

В администрации Норильска сегодня прошла встреча Министра промышленности, 
энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края с представителями 
управляющих компаний, МУП «КОС» и властями города.  

«Министерство курирует работу в части реализации комплексного плана по 
реконструкции и капитальному ремонту коллекторного хозяйства, термостабилизации 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

грунтов. Сегодня мы посмотрим, как выполняются эти работы. До 2024 года будет 
потрачено 1,6 миллиарда рублей. Это 12,5 километра коллекторов, это 648 миллионов 
рублей на термостабилизацию: в этом году – 400 миллионов. На данный момент два участка 
уже в работе», – отметил Евгений Афанасьев. 

Кроме того, Министерство ведет работу по взаимодействию с управляющими 
компаниями, а также инспектирует их взаимодействие с ресурсоснабжающими 
организациями. По словам министра, на текущие ремонты в Норильске тратятся немалые 
деньги – более полумиллиарда рублей. Но управляющие компании должны не только 
осваивать средства, но и следить за тем, чтобы работы выполнялись качественно. Что 
касается ресурсоснабжающих организаций, то им стоит оперативнее устранять аварийные 
ситуации, происходящие на транзитных участках сетей.  

«Оперативность реагирования на такие коммунальные аварии должна быть 
максимальной. На этом мы заостряем внимание. Очень хорошая поддержка управляющим 
компаниям оказывается в рамках муниципальной программы. В целом работу города и 
управляющих компаний оцениваю на хорошо, но замечу, что есть еще над чем работать. В 
первую очередь над качеством», – подчеркнул министр.  

По словам руководителя службы строительного надзора и жилищного контроля 
Красноярского края Евгения Скрипальщикова, восемь управляющих организаций, которые 
работают в Норильске, достаточно эффективно справляются с управлением жилищного 
фонда. Однако проблемы есть.  

«22 обращения с начала отопительного периода мы получили, мы видим, проблемы 
существуют, но я думаю, сегодняшнее совещание поможет наладить работу», – отметил 
Скрипальщиков.  

…В этом году, добавил Дмитрий Карасев, по муниципальной программе выделили более 
700 миллионов рублей, на следующий год запланировано более 1 миллиарда 100 миллионов 
рублей. Средства будут направлены на ремонты многоквартирных домов. Власти планируют 
попробовать комплексное обновление, то есть ремонтировать не точечно, а приводить в 
порядок сразу целый квартал: обновить кровлю, фасады, провести асфальтировку и 
благоустройство. В какой части города это произойдет, уже известно: это будут жилые дома 
на улице Мира, слева и справа от драматического театра. Все работы планируют провести 
следующим летом.  

Отметим, что тема развития Норильска является предметом особого внимания 
Министерства промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства 
Красноярского края. Региональный руководитель уже не раз в этом году побывал в северном 
городе. Так, в январе министр проводил совещание в мэрии. Контролировал начало 
модернизации объектов ЖКХ в марте. О новых энергоэффективных технологиях в 
преобразовании жилищно-коммунальной сферы шла речь и в июне. На встрече министра 
промышленности с руководством города в июле актуализировали информацию о выполнении 
мероприятий комплексного плана. 

«Северный город» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Владимир Потанин и Александр Усс обсудили сотрудничество краевых властей и 
«Норникеля» 

Глава «Норникеля» Владимир Потанин и губернатор Александр Усс обсудили 
сотрудничество компании и Красноярского края в сфере социально-экономического развития 
нашего региона. 

На повестке встречи был вопрос о статусе реализации комплексного плана развития 
Норильска до 2035 года и программа «Чистый Норильск». Также обсудили программу 
реновации жилья в городе и привлечение к этим масштабным проектам экспертов из столицы 
края. 

Напомним, программа реновации стартовала в этом году. Средства на ее реализацию 
выделили в рамках четырехстороннего соглашения. Сумма финансирования по соглашению 
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составляет 120 миллиардов рублей, из них: 24 миллиарда – федеральный бюджет, 14,7 
миллиарда – консолидированный бюджет Красноярского края, 81,3 миллиарда – 
внебюджетные средства «Норникеля». До 2024 года планируют реализовать проекты на 
общую сумму 21,3 миллиарда рублей. 

Стороны выразили уверенность, что успешная совместная работа компании и краевых 
властей напрямую позитивно отразится на качестве жизни в регионе и будет способствовать 
развитию всего Красноярского края. 

«Таймырский телеграф» 
 

 «Норникель» завершил модернизацию самой северной ГЭС России – Усть-Хантайской 
«Норникель» запустил в работу седьмой обновленный гидроагрегат Усть-Хантайской 

ГЭС. Модернизация всех семи машин шла поэтапно, в течение семи лет, а стоимость работ 
составила 7,5 миллиарда рублей. 

С завершением работ «Норникель» по видеосвязи поздравили министр энергетики 
России Николай Шульгинов и губернатор региона Александр Усс. Слова признательности 
энергетикам выразил и вице-спикер Законодательного собрания Красноярского края Дмитрий 
Свиридов. 

По словам вице-президента, руководителя энергетического дивизиона «Норникеля» 
Евгения Федорова, это важный день для норильской энергосистемы. Усть-Хантайская ГЭС 
является самой северной крупной гидроэлектростанцией в России и одной из самых 
северных гидроэлектростанций в мире. 

…Представитель компании также пояснил, что «Норникель» продолжает инвестировать 
в объекты энергетики. Уже сейчас в режиме пуско-наладки находится турбоагрегат №1 на 
ТЭЦ-2. В процессе монтажа – турбоагрегат №2 на этой же электростанции. 

Кроме того, в течение ближайших пяти лет компания планирует ввести в эксплуатацию 
два новых прогазовых блока на ТЭЦ-3, продолжить модернизацию турбоагрегатов на ТЭЦ-2. 
Инвестирует «Норникель» и в объекты электросетевого комплекса, тепло- и водоснабжения. 

Также в ближайшее время начнется реконструкция другой гидроэлектростанции – 
крупнейшей в таймырской энергосистеме Курейской ГЭС, – которая продлится до 2030 года. 

«На Курейской ГЭС планируется замена всех пяти гидроагрегатов. Мы будем ограничены 
тем, что это действующий объект, и заменять сможем по одному гидроагрегату в год. Монтаж 
новых гидроагрегатов начнется с 2023–2024 года», – сказал Евгений Федоров. 

Говоря об экологических аспектах, он заверил, что гидроагрегаты, которые смонтировали 
на Усть-Хантайской ГЭС (такие же появятся и на Курейской), дадут дополнительный, более 
высокий КПД: 

…Генеральный директор Норильско-Таймырской энергетической компании (НТЭК) 
Сергей Липин подчеркнул, что срок службы новых машин – 50 лет. При этом первую из них 
эксплуатируют уже семь, и она показала свою надежность… 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Указ Губернатора: кафе ограничили во времени работы, а вход на мероприятия по 
паспорту и QR-коду 

Глава края Александр Усс внес изменения в указ по предотвращению распространения 
коронавирусной инфекции на территории региона. 

За последние недели в крае, как и в России в целом, серьезно ухудшилась ситуация с 
распространением коронавируса. В связи с чем принимается ряд мер, которые позволят 
улучшить эпидемиологическую ситуацию в регионе. 

Так, с завтрашнего дня рестораны и кафе вновь будут работать только до 11 вечера. 
Сохраняется запрет на работу танцполов внутри помещений общепита. 

Однако доставка и обслуживание на вынос будут работать в прежнем режиме. 
Ограничения не коснутся и организации питания для работников, деятельности общепита в 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

аэропортах, на железнодорожных вокзалах и станциях, на автовокзалах и автостанциях, 
объектах дорожного сервиса, сообщается в документе. 

Зрителей в залах театров, кинотеатров и других учреждений культуры до 14 ноября 
должно быть не более 50% от общего числа мест. По такому же принципу должна быть 
наполняемость на спортивные события. При этом конкретное количество зрителей 
спортивных мероприятий определяется их организатором с учетом предложений санитарного 
врача по краю. 

Но уже с середины ноября заполняемость объектов культуры и спорта увеличится до 
70% от общей вместимости при условии равномерной рассадки зрителей. 

Главное новшество: с 1 ноября доступ зрителей от 18-ти лет и старше на культурные и 
спортивные мероприятия будет осуществляться при предъявлении документа, 
удостоверяющего личность, и при наличии одного из следующих документов: 

- действующего QR-кода, подтверждающего вакцинацию гражданина; 
- действующего QR-кода о перенесенном заболевании COVID-19 (если с даты 

выздоровления гражданина прошло не более шести месяцев); 
- оригинала сертификата о профилактических прививках на бумажном носителе; 
- оригинала справки на бумажном носителе, подтверждающей, что гражданин перенес 

новую коронавирусную инфекцию; 
- оригинала справки на бумажном носителе, подтверждающей прохождение курса 

вакцинации против новой коронавирусной инфекции. 
НИА-КРАСНОЯРСК 

 
Порог заболеваемости ОРВИ и гриппом в Красноярском крае превышен на 28% 

В краевом Управлении Роспотребнадзора сообщается, что на предыдущей неделе на 
территории Красноярского края регистрировался умеренный темп прироста заболеваемости 
ОРВИ и гриппом. 

Руководитель ведомства Дмитрий Горяев написал в своем Telegram-канале: 
"Эпидемический порог в целом по краю был превышен на 28,6%. При этом среди возрастных 
групп значения выше пороговых зафиксированы только у взрослого населения. Наибольшие 
уровни заболеваемости отмечались в Новоселовском, Краснотуранском, Ермаковском, 
Бирилюсском, Шушенском, Идринском, Курагинском районах, в городах Норильск, Красноярск 
и Минусинск. Продолжается активная циркуляция вирусов гриппа на территории нашего 
региона". 

По его словам, почти у 5% обследованных больных ОРВИ выделены вирусы гриппа А. 
Всего на сегодняшний день в крае привито от гриппа более 22% населения. Также растет 
количество заразившихся COVID-19. За последние 14 дней число заболевших на 100 тысяч 
населения увеличилось в 1,3 раза - с 90,1 до 112,1 соответственно. Показатель 
распространения коронавирусной инфекции Rt составил 1,1, что свидетельствует о росте 
заболеваемости. Охват тестированием составил 272,7 на 100 тысяч при нормативе не менее 
200. 

НИА-КРАСНОЯРСК 
 
«Среди городов лидирует Дивногорск»: почти половина жителей Красноярского края 
привились от коронавируса 

На 19 октября средний процент вакцинирования взрослого населения в Красноярском 
крае составил 42,6 %. О темпах вакцинации в городах и районах края рассказал Центр 
управления регионом и краевой минздрав. 

В общей сложности первый компонент поставили уже 950 тысяч человек, второй — 
почти 900 тысяч. В среднем, за сутки в крае вакцинируются 3,5 тысяч человек. 

Самые высокие показатели у Шарыповского (63 %), Ирбейского (59,9 %) и Северо- 
Енисейского (59,2 %) районов. Заметно отстают от среднекраевого уровня вакцинации 
Березовский (31,7 %), Боготольский (32,3 %) и Курагинский (32,9 %) районы. 
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Среди городов по темпам вакцинации лидируют Дивногорск (47,5 %), Бородино (46,1 
%) и Шарыпово (44,8 %). В Красноярске первый компонент поставили 400 тысяч человек (45,2 
%). Полностью завершили курс вакцинации 377,5 тысяч красноярцев. 

Как отмечают эпидемиологи, после постановления об обязательной вакцинации для 
отдельных категорий граждан и введения QR-кодов темпы вакцинации в Красноярском крае 
могут вырасти. 

newslab 
 

В Законодательном Собрании Красноярского края приняли к рассмотрению проект 
краевого бюджета на 2022 год 

Законодательное Собрание Красноярского края приняло к рассмотрению проект 
краевого бюджета на 2022 год и плановый период 2023-2024 годов. 

Итоги проверки сопроводительных документов к проекту закона края озвучили сегодня, 
19 октября, на заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите 
прав граждан. Проверка была выполнена в соответствии с требованиями краевого закона о 
бюджетном процессе. 

Как пояснил председатель комитета Владимир Чащин, состав документов полностью 
соответствует требованиям бюджетного законодательства. Это значит, что законопроект 
принимается к рассмотрению Законодательным Собранием. Депутатам предстоит 
подготовить проект бюджета для принятия в первом чтении, обсудить концепцию 
законопроекта и его основные параметры, а также между двумя чтениями провести 
публичные слушания. 

newslab 
 

В Красноярском крае отмечают рост заболеваемости ожирением у подростков 
В региональном Роспотребнадзоре сообщили, что в крае за пять лет с 2016 по 2020 годы 

отмечается рост заболеваемости ожирением у несовершеннолетних. Ежегодно в среднем 
количество детей до 14 лет с ожирением увеличивается на 4,9%, а количество подростков от 
15 до 17 лет с той же проблемой на 9,4 % соответственно. 

Среди всех болезней эндокринной системы, расстройства питания и нарушения обмена 
веществ у подрастающего поколения ожирение занимает порядка 40%. 

Наиболее актуальна проблема в следующих территориях края: Бородино, Дивногорск, 
Красноярск, Назарово, Шарыпово, Боготольский, Дзержинский, Ирбейский, Казачинский, 
Каратузский, Кежемский, Краснотуранский, Северо-Енисейский, Тасеевский, Тюхтетский, 
Эвенкийский районы. 

NGS24 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Решения сложные, но необходимые: власти – об антиковидных мерах 
Новые ограничения, призванные остановить распространение коронавируса в России, – 

мера вынужденная. Ситуация сложная, признают в правительстве, и действовать нужно на 
опережение. Работодателям рекомендовано перевести на удаленку непривитых от ковида 
сотрудников старше 60 лет и предоставить работникам дополнительные выходные. Какие 
еще меры предлагается ввести для борьбы с ковидом и чем правительство готово 
поддержать здравоохранение и бизнес? 

…"Предлагается ввести на всей территории Российской Федерации с 30 октября 2021 
года по 7 ноября 2021 года включительно нерабочие дни. При этом для регионов со сложной 
эпидемиологической ситуацией предусмотреть возможности введения нерабочих дней уже с 
этой субботы, 23 октября 2021 года, – заявила вице-премьер РФ Татьяна Голикова. – Это не 
просто введение нерабочих дней, но и одновременное введение допуска вакцинированных и 
переболевших граждан на отдельные объекты при предъявлении QR-кода. Просим эти 
предложения поддержать и обратиться к главе государства". 
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"Действительно, решения эти непростые, сложные. Я бы еще сказал, вынужденные, но 
необходимые. Число заболевших растет, и нужно сдержать распространение опасной 
инфекции. Практика предыдущих ограничений показала эффективность этих мер", – ответил 
на это премьер-министр Михаил Мишустин. 

Все предложения правительства, а предусматривается еще и такая мера, как 
самоизоляция для непривитых пенсионеров, будут озвучены президенту. Министры 
экономического блока к этому времени должны оперативно подготовить меры по поддержке 
бизнеса. 

В шести регионах страны отмечен самый высокий уровень заболеваемости – это 
Удмуртия, Пермский край, Оренбургская область, Башкирия, Ивановская область, Тюменская 
область и Татарстан. 

С ковидных сводок теперь начнинает свои заседания и Государственная дума. Спикер 
Вячеслав Володин не устает напоминать: привились далеко не все депутаты. 

"У нас на сегодняшний день 13 депутатов, больных ковидом. 62 процента 
вакцинированы. Выводы делайте сами", – сказал председатель нижней палаты парламента. 

В Минздраве отметили десять регионов как самые передовые по уровню вакцинации. Но 
все же темпы прививочной кампании врачей не устраивают хотя запасов вакцины достаточно 
в каждом субъекте федерации. 

"В структуре госпитализированных в абсолютных числах выросло число пациентов в 
тяжелом состоянии. Это пациенты, не прошедшие вакцинацию. И каждый врач-реаниматолог 
сталкивается с тем, что пациент сожалеет о том, что не прошел вакцинацию, но он уже 
оказался в палате реанимации, и исправить эту ситуацию крайне сложно", – отметил министр 
здравоохранения РФ Михаил Мурашко. 

Одинаково тяжело коронавирус теперь поражает в любом возрасте, но все же 
пенсионеры – главная группа риска. Их спасать труднее всего. Тяжелейший труд врачей 
будет по-прежнему поддерживаться государством. 

"Для этого направим в регионы еще около 69 миллиардов рублей на специальные 
социальные выплаты. Это финансирование до конца текущего года. Распоряжение уже 
подписано. Прошу Министерство здравоохранения проследить, чтобы в каждом регионе эти 
средства поступали своевременно и в полном объеме", – заявил Мишустин. 

Помимо прививки, другой путь сдержать болезнь – соблюдение санитарных правил. 
Практически по всей стране теперь еще пристальнее следят за ношением масок в 
общественных местах и на транспорте. Нарушителей штрафуют. В 28 регионах страны 
введена система "QR-код в обмен на услугу". То есть, попасть в торговый центр или 
кинотеатр могут только те, кто сделал прививку, переболел или имеет отрицательный ПЦР-
тест. 

…И еще одно новое требование вступило в силу с этой недели. Если раньше 
лаборатории были обязаны предоставить результат теста в течении 48 часов, то теперь этот 
срок сокращен вдвое. Быстрейшее выявление заболевших – еще один ключ к победе над 
пандемией. 

Вести 
 

Правительство проработает возможные меры поддержки бизнеса на фоне решений о 
нерабочих днях 

Возможные меры поддержки бизнеса в связи с предложениями об очередном введении 
нерабочих дней на территории России с 30 октября по 7 ноября проработают в правительстве 
в ближайшее время, с соответствующей просьбой премьер Михаил Мишустин обратился к 
своему первому заместителю Андрею Белоусову и главе Минэкономразвития Максиму 
Решетникову. 

"Прошу моего первого заместителя Андрея Рэмовича Белоусова и министра 
экономического развития Максима Геннадьевича Решетникова оперативно подготовить 
предложения о мерах поддержки бизнеса, нужно помочь предприятиям продолжить 
устойчивую работу", - сказал Мишустин на заседании президиума Координационного совета 
при правительстве РФ по борьбе с распространением коронавирусной инфекции. Он отметил, 
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что имеющаяся практика введения аналогичных мер и ограничений для 
предупреждения распространения коронавируса показала их эффективность. 

"Приобретен немалый опыт и знания, закуплено нужное оборудование, налажено 
производство необходимых медицинских изделий, препаратов, но нагрузка на систему 
здравоохранения продолжает увеличиваться, и в этой ситуации надо действовать на 
опережение, речь идет о здоровье наших людей", - заявил Мишустин. 

В ходе заседания координационного совета вице-премьер РФ Татьяна Голикова заявила, 
что оперштаб по борьбе с коронавирусной инфекцией предлагает ввести нерабочие дни на 
территории России с 30 октября по 7 ноября. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Доиндексация соцпособий и маткапитала на инфляцию-2021 обойдется примерно в 30 
млрд руб. 

Дополнительная индексация социальных пособий и материнского капитала на 2022 год в 
связи с превышением фактического показателя инфляции над заложенным в бюджет 
обойдется в сумму порядка 30 млрд рублей, сообщил журналистам глава Минфина РФ Антон 
Силуанов. 

Из них 15 млрд рублей пойдет на доиндексацию маткапитала, вторая половина- на 
различные пособия. В этой сумме не учитываются расходы на индексацию пенсий. 

…Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров в беседе с журналистами 
напомнил, что президент РФ Владимир Путин предложил проиндексировать на размер 
фактической, а не прогнозной инфляции размер материнского капитала. Соответствующие 
поправки в законодательство нужно будет внести до второго чтения бюджета в ГД, отметил 
он. 

"Президент сказал, у нас все социальные выплаты идут по фактической, а не по 
прогнозной инфляции, следовательно, они будут профинансированы и проиндексированы с 
учетом фактической инфляции, но оставалось одно исключение - это маткапитал, он в законе 
прописан по прогнозной (инфляции). Значит, сейчас задача вместе с профильным комитетом, 
когда будем слушать социальную программу, отработать, чтобы в срочном порядке были 
внесены изменения до второго чтения бюджета в закон по фактической (инфляции). И 
естественно, в рамках второго чтения мы должны будем этот вопрос решить", - пояснил он. 

Минэкономразвития на прошлой неделе сообщило о повышении прогноза по инфляции 
на 2021 год с 5,8% до 7,4% на фоне роста цен на продукты питания. ЦБ планирует 
представить уточненный прогноз по инфляции по итогам заседания совета директоров по 
денежно-кредитной политике 22 октября. Июльский прогноз Банка России по инфляции на 
2021 год составлял 5,7-6,2%. Повышение этой оценки в октябре "высоко вероятно", заявил 
ранее глава департамента ДКП ЦБ Кирилл Тремасов. 

Годовая инфляция в РФ, исходя из данных Росстата, на 11 октября ускорилась до 7,64% 
с 7,48% на 4 октября и 7,40% на конец сентября. Последний раз этот показатель был выше 
7,6% в феврале 2016 года (тогда он составил 8,1%). 

Ранее в понедельник министр финансов РФ Антон Силуанов сообщил, что социальные 
расходы на 2022 год будут уточнены исходя из высокой инфляции текущего года ко второму 
чтению законопроекта о федеральном бюджете на предстоящие 3 года. 

"Последствия высокой инфляции текущего года будут учтены в бюджете на 
предстоящую трехлетку. Мы будем просить депутатов Государственной думы ко второму 
чтению поддержать предложения по уточнению на фактический уровень инфляции 
социальных расходов", - сказал он. 

 Финмаркет 
 

Минцифры РФ. В России введут экзамен по кибербезопасности для чиновников 
Чиновники в России будут проходить обучение по повышению киберграмотности, для них 

будут предусмотрены экзамены, заявил заместитель министра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ Александр Шойтов. 
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"Работу по повышению киберграмотности Минцифры ведет. И на следующий год у нас, 
в частности, запланированы два мероприятия. Первое – это обучение чиновников, это портал 
самообучения и тестирования… Второе – это программа для широкого спектра населения, 
начиная от пяти (лет), и среднее поколение, и старшее", - заявил он на пленарной секции 
"Глобальная цифровизация и национальная безопасность" в рамках международной 
выставки Interpolitex. 

На уточняющий вопрос модератора мероприятия зампредправления Сбербанка 
Станислава Кузнецова, будут ли для чиновников предусмотрены экзамены по 
киберграмотности, Шойтов ответил: "Да, конечно - тестирование". 

 РИА НОВОСТИ 
 

Власти: уровень бедности в РФ упадет до исторического минимума 
Уровень бедности в России в 2021 году и в следующие три года будет сокращаться 

более быстрыми темпами, чем предполагалось ранее, и уже по итогам 2023 достигнет 
исторического минимума. Об этом говорится в Едином плане по достижению национальных 
целей развития РФ на период до 2024 года и на плановый период до 2030 года. 

В этом году доля людей с доходами ниже прожиточного минимума должна упасть до 
11,4% (ранее планировалось 12,1%). В 2022 году уровень бедности опустится до 10,8% 
(ранее ожидалось 11,5%), в 2023-м — до 10,1% (ранее 10,9%), а в 2024-м — до 9,6% (ранее 
10,4%), пишут «Известия» со ссылкой на документ. Отмечается, что к концу 2023 года этот 
показатель опустится до исторического минимума за весь постсоветский период (10,7% по 
итогам 2012 года). 

Ранее сообщалось, что в Росстате хотят изменить методы оценки финансового 
положения россиян, в том числе многодетных семей и пожилых. На сайте госзакупок указано, 
что за работу готовы заплатить 3,52 млн рублей, ее должны сделать к середине декабря 2021 
года. Авторы исследования разработают рекомендации по выборочному наблюдению за 
финансовым положением жителей страны. Доходы одних и тех же людей будут оценивать 
долгое время, минимум один год, сообщает телеканал 360. Ведомство планирует выяснить, 
все ли получатели помощи нуждаются в ней, передает «Национальная служба новостей». 

URA.RU 
 

Обязательная вакцинация вызывает самый большой страх у россиян 
Обязательная вакцинация от COVID-19, новая волна коронавируса и увеличение числа 

жестоких преступлений стали главными страхами россиян в третьем квартале 2021 года. Об 
этом сообщается в докладе «Национального индекса тревожностей», подготовленного 
компанией развития общественных связей (КРОС). 

«В тройку самых тревожных явлений по итогам третьего квартала 2021 года вошли новая 
волна COVID-19, обязательная вакцинация и рост числа жестоких преступлений», — 
сообщает «Коммерсант» по данным из доклада КРОС. Страх россиян перед жестокими 
преступлениями обострился после расстрела в Пермском университете сентября и убийства 
малолетних школьниц в Кузбассе, Тюменской и Орловской областях. 

Самый высокий «индекс тревожности» россиян показал страх перед обязательной 
вакцинацией. «Тревожность в связи с вакцинацией вновь опережает опасения по поводу 
самого коронавируса. По всей видимости, граждане по-прежнему не доверяют вакцинам», — 
отметил директор по аналитике КРОС Андрей Лебедев. 

Ранее сообщалось, что государству не удалось убедить граждан в необходимости 
массовой вакцинации, поэтому ответственность властей в этом есть. Введение премий за 
прививку и использование зарубежных препаратов навряд ли мотивирует россиян 
вакцинироваться. Об этом заявил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 

URA.RU 
 

На фоне пандемии Россия недосчиталась почти миллиона пенсионеров 
Число пенсионеров в стране уменьшается ускоренными темпами. По данным Счетной 

палаты (СП), проанализировавшей проект бюджета Пенсионного фонда России (ПФР), 
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прогноз сокращения численности получателей страховых пенсий ухудшен на 200 тыс. 
человек для 2021 года, на 500 тыс. для 2022-го и на 600 тыс. для 2023-го. Во вторник на 
пленарном заседании Госдумы глава ПФР Андрей Кигим сообщил: «На сегодняшний день у 
нас на 700 тыс. уменьшилось количество новых пенсионеров». Но несмотря на то что 
актуальность этой проблемы нарастала весь прошлый год, ПФР до сих пор не может дать 
четкого ответа на вопрос о причинах и вкладе пандемии. Лишь после того, как конфликт с 
депутатами по этому вопросу вышел на более высокий уровень, ПФР пообещал подготовить 
справочную таблицу. 

В стране ухудшен прогноз по численности пенсионеров. Об этом можно судить по 
заключению СП на проект бюджета ПФР на 2022–2024 годы. Как указано в материалах, 
ожидается, что среднегодовая численность получателей страховых пенсий составит в 2021-м 
менее 39 млн человек, и она снизится примерно до 37,8 млн в 2024-м. 

Год назад в заключении на проект бюджета ПФР на период 2021–2023 годов СП 
сообщала, что в 2020 году численность получателей страховых пенсий оценивалась на 
уровне 39,8 млн человек, и ожидалось ее снижение до 38,5 млн человек в 2023-м. 

Внутри этих трехлеток есть возможность сопоставить старые и новые прогнозные 
данные по нескольким годам. Так, в прошлогодних материалах ожидаемая в 2021-м 
численность получателей страховых пенсий оценивалась на уровне 39,2 млн человек, а 
теперь прогнозный показатель указанного года стал примерно на 230 тыс. человек меньше. 

В прошлогодних проектировках в 2022-м ожидаемая численность получателей страховых 
пенсий тоже была около 39,2 млн человек, теперь этот показатель уменьшился почти на 500 
тыс. человек. Наконец, в прошлогодних проектировках ориентиром 2023-го была численность 
получателей страховых пенсий на уровне 38,5 млн человек, теперь этот прогнозный 
показатель стал почти на 600 тыс. человек меньше. 

«Расчет прогнозных показателей численности получателей страховой пенсии 
осуществляется ПФР. Счетная палата при проверке обоснованности показателей проекта 
бюджета с данными расчетами согласилась», – пояснили «НГ» в пресс-службе ведомства 
Алексея Кудрина. 

«Бюджет на очередной финансовый год и на плановый период считается из 
среднегодовой численности получателей страховых пенсий и прогнозируется на основании 
фактически сложившейся численности получателей страховой пенсии на последнюю 
отчетную дату перед формированием проекта бюджета. Фактически численность на 1 июля 
2021 года составила 38,51 млн человек», – отметили также в пресс-службе СП. 

Добиться от ПФР ответа на вопрос, какой вклад в ускорение снижения численности 
пенсионеров внесла пандемия (а не только пенсионная реформа), оказалось крайне 
непросто, о чем можно судить по попыткам внефракционного депутата Оксаны Дмитриевой. 

Как сообщила еще в конце минувшей недели на своей странице в Facebook депутат, «на 
первом же заседании бюджетного комитета первое же трение с новым председателем 
Пенсионного фонда». Дмитриевой, по ее словам, не удалось получить ответ ни на один из 
вопросов, которые касались объема средств, необходимых на индексацию пенсий 
работающих пенсионеров, экономии в 2020 году за счет повышения пенсионного возраста, 
причин сокращения численности пенсионеров в 2020-м (повышение пенсионного возраста 
или избыточная смертность от ковида?). 

Уточним, по данным СП, которые содержатся в заключении на проект бюджета ПФР, по 
состоянию на начало 2021 года в стране насчитывалось почти на 621 тыс. получателей 
страховых пенсий меньше, чем было на начало 2020-го. А численность именно пенсионеров 
по старости сократилась примерно на 600 тыс. человек. 

«В 2019 году количество вновь назначенных пенсий сократилось на 874 тыс., это связано 
с началом пенсионной реформы, повышением пенсионного возраста. При этом количество 
пенсионеров сократилось лишь примерно на 342 тыс. по страховым пенсиям. А в 
пандемийном 2020 году количество получателей страховых пенсий сократилось примерно на 
620 тыс., притом что количество вновь назначенных пенсий уменьшилось на 76 тыс.», – 
сообщила в беседе с «НГ» Оксана Дмитриева. 
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Пока можно лишь предполагать, что это связано со смертностью из-за пандемии. Но 
это значимая величина, которая требует теперь корректировок параметров бюджета, 
особенно если учесть, что в 2021 году тенденции те же. 

Проблема «исчезновения» пенсионеров нарастала весь предыдущий год. Как уже писала 
«НГ», в России на фоне пандемии замедляется ежегодный рост численности граждан в 
возрасте 60 лет и старше, хотя в течение последних трех лет до пандемии он ускорялся (см. 
номер от 19.09.21). При этом сейчас число умерших от коронавируса россиян в разы 
превышает показатели прошлого года, и среди них до сих пор около 85% – пожилые. 

На этой неделе после дискуссий на заседании комитета по бюджету Дмитриева снова 
сообщила о безрезультативных попытках добиться ответов от ПФР: «Пенсионный фонд 
агрессивно не хочет отвечать на вопросы по экономии средств из-за повышения пенсионного 
возраста. В 2020 году число пенсионеров сократилось на 620 тыс. человек. На вопрос, в чем 
причина: сокращение количества вновь назначенных пенсий или избыточная смертность – 
ответа нет». 

…Между тем, как сообщил «НГ» завлабораторией развития пенсионной системы 
Института социальной политики Высшей школы экономики Евгений Якушев, изменение 
возраста выхода на пенсию – «ключевой драйвер временного сокращения численности 
пенсионеров – получателей страховой пенсии, который завершится по окончании 
переходного периода в 2028 году». 

«Нельзя забывать и о новых требованиях к страховому стажу и количеству пенсионных 
баллов, эти факторы увеличивают минимальные критерии для назначения страховой пенсии. 
Тем, кто не соответствует этим критериям, назначается социальная пенсия, и их число 
растет», – говорит эксперт. 

Фактор пандемии привел к росту смертности в старших возрастах, отметил Якушев. 
«Однако его влияние на численность пенсионеров существенно меньше по сравнению с 
сокращением новых назначений страховых пенсий», – считает он. 

Говоря об изменениях прогнозной численности пенсионеров в проектировках бюджета 
ПФР, Якушев отметил, что уточнение краткосрочных финансовых прогнозов – нормальное 
явление. «Процедурно это внутреннее дело Пенсионного фонда России, и он «заказывает» 
столько средств, сколько, по его мнению, необходимо для исполнения всех обязательств, а 
целевая задача – это балансировка бюджетов всех уровней», – пояснил эксперт. 

Хотя Якушев уточнил: «Если бы для построения прогнозов финансовых потоков 
пенсионной системы применялась методология актуарного оценивания, то в обязательном 
порядке приводились бы раскрытия исходных данных и методологии – это стандартная 
мировая практика для национальных пенсионных систем. В России такие требования давно 
применяются к негосударственным пенсионным фондам и страховым компаниям, но для ПФР 
такую отчетность пока не ввели». 

«COVID-19 оказал влияние на ожидаемую продолжительность жизни во многих странах, 
однако вакцинация и формирование коллективного иммунитета постепенно вернут этот 
расчетный статистический показатель на допандемийный уровень», – надеется эксперт. По 
его словам, в долгосрочном плане тенденция к росту продолжительности жизни сохранится. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Рано или поздно ковидом переболеет каждый. Несколько свежих мыслей о 
происходящем 

– Четвёртая волна – провинциальная. Конечно, в Москве и Питере тоже немало 
заболевших, но нынешний рекордный прирост как заболеваемости, так и смертности – за счёт 
«остальной России», которую долгое время спасали от мощной вспышки расстояния и хоть 
какие-то ограничения. 

– Меняется характеристика эпидемии в Москве. Если в предыдущие подъемы других 
ОРВИ практически не было, то в этот раз бывает так: на одном этаже в офисе 
распространяется ковид, а на другом – обычная сезонная ОРВИ. В одном из таких случаев, 
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получив отрицательный результат на ковид, мы провели ПЦР-диагностику на ОРВИ и 
выделили рино-синцитиальный вирус – типичный сезонный возбудитель. А ранней осенью по 
столице прошёл риновирус. Это знак того, что ковид начинает сдавать позиции. 

– Привитые неболевшие болеют легко, случаев среди переболевших и впоследствии 
привитых практически нет. Даже не беря в расчёт пациентов, с которыми работаю в силу 
профессии – знаю несколько случаев среди родителей моих знакомых: заболели оба, 
привитый перенёс как лёгкое ОРВИ, а непривитый умер либо прошёл через реанимацию. 
Привиться для пенсионеров – жизненно необходимо. 

– Это не означает, что вакцина защищает стопроцентно. Есть и тяжёлые случаи среди 
привитых, бывают и смерти. Но даже заявленная эффективность вакцин – чуть больше 90%. 
И это после испытаний на молодых, здоровых волонтёрах. Значит, у пожилых людей с кучей 
сопутствующих заболеваний и ослабленным иммунитетом этот показатель прогнозируемо 
ниже. Может, 80%, может, чуть меньше. Поверьте, в нынешних условиях это немало. 

– Неужели теперь придётся прививаться от ковида каждые полгода/год? Для себя думаю 
так – если не болели, прививаться нужно до того, пока не переболеете «на прививке». Если 
болели – после снижения уровня антител желательно привиться однократно, а дальше 
смотреть по ситуации. 

– Говоря «вакцина», я подразумеваю «Спутник V» и «КовиВак». Причём «Спутник», по 
мнению многих моих коллег, работающих с инфекциями, лучше подходит для вакцинации 
неболевших, а «КовиВак» – для вакцинации тех, кто переболел и столкнулся со снижением 
уровня антител. Других эффективных отечественных вакцин я не знаю. 

– Думаю, с высокой долей вероятности это будет последняя мощная волна в столице. 
После неё в городе останутся переболевшие / привитые / переболевшие и привитые. Пятая 
волна доберёт небольшое количество оставшихся непереболевших (ау, если такие есть, 
прививайтесь, как только начнётся спад) и будет самой маленькой из всех. С Россией 
тяжелее, на просторах страны ковид будет распространяться дольше. 

– Учитывая появление сезонных ОРВИ, вероятно, этой зимой вернётся грипп. Если в 
прошлом году я не видел смысла в вакцинации от гриппа, то в этом считаю оправданной. В 
первую очередь для групп риска. 

Ковид оказался цепким и въедливым. Становится очевидно – рано или поздно этой 
инфекцией переболеет каждый. Предсказать, как организм отреагирует на мутанта, сегодня 
невозможно. Обезопасить себя прививкой или сыграть в русскую рулетку – осознанный выбор 
взрослого человека. 

Взгляд 
 

Государство не может быть бабушкой 
Ушедшая неделя прошла под знаком плохих новостей о росте пандемии ковида – число 

заболевших (и умерших) растет, больницы переполнены, медики сбиваются с ног. Главный 
врач больницы в Коммунарке Денис Проценко призывает усилить разъяснительную работу 
среди населения: «Сколько бы не было коек в инфекционных госпиталях, они конечны и 
стремительно заполняются по всей стране. Коллеги, врачи, я обращаюсь и к вам, давайте 
уже начнем откровенно и без прикрас говорить с нашими соотечественниками. Чувствую, что 
в разъяснительном плане мы все с вами сильно не дорабатываем. Ситуация если не 
критическая, то близка к этому». 

Появляется множество желающих половить рыбу в мутной воде, обвиняя власти 
одновременно в том, что они вводят (в некоторых регионах) ограничения, стесняя свободу 
граждан, и в том, что они не могут остановить эпидемию. Но ситуация и впрямь скандальная. 
Уже давно есть лучшая в мире вакцина «Спутник», ее можно получить бесплатно, но привиты 
ей не более 40% населения – явно недостаточно, чтобы переломить ситуацию. Проблема тут 
не в государстве, которое обеспечило, со своей стороны, все необходимое, а в гражданах, 
которые не хотят принять меры к сохранению здоровья – своего и других. 

В чем причины этого массового психологического феномена? Их несколько, и, конечно, 
свою роль, как и везде, играют антипрививочники. Накопившаяся статистика – привитые люди 
заражаются реже и болеют легче – могла бы подорвать их позиции, если бы эта позиция 
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была рациональна. Но она не зависит от статистики – у нее совершенно другие 
психологические корни. 

В ряде культов от адептов требуется отказываться от медицинской помощи – по крайней 
мере, некоторых ее видов. Это может показаться абсурдным, но это имеет свою цель – так 
лидер культа утверждает свою власть над адептами. Они показывают, что доверяют ему 
настолько, что готовы поставить под удар свою жизнь и здоровье. Его эго раздувается от 
сознания, что он может распоряжаться чужими жизнями. 

Преступники, склонявшие подростков в самоубийству через интернет в так называемых 
группах смерти, не получали никаких денег – все, что они получали, это упоительное чувство 
власти. Когда государство, медицинское сообщество и Церковь призывают вас идти и 
привиться, а антипрививочная «баба-яга против», и ей удается перебить все голоса 
специалистов и людей благоразумных – это тешит ее гордыню. Вопрос в том, готовы ли вы 
умереть, чтобы потешить ее гордыню. Эта проблема есть много где, но у нас она имеет свои 
особенности. Наше общество сочетает высокий уровень свободы на низовом уровне (те же 
ковидные ограничения у нас были намного мягче, чем в большинстве стран мира) с 
патерналистскими ожиданиями в отношении государства. 

Это можно сравнить с психологией подростка. Подросток, который только входит в 
активную жизнь, переживает трудное время между двумя мирами. С одной стороны, он живет 
с родителями и рассматривает, как что-то само собой разумеющееся то, что он будет 
накормлен, одет и уложен спать в теплой комнате – как дело и обстояло, когда он был 
ребенком. С другой – он яростно требует независимости и отстаивает эту независимость, 
принимая решения иногда подчеркнуто глупые – «бабушке назло отморожу уши». Он 
пытается совмещать два принципиально разных образа жизни – ребенка, о котором 
заботятся (и требуют послушания), и взрослого, который имеет свободу – в обмен на 
необходимость самому решать свои проблемы. Человеческие общества могут быть устроены 
по-разному. Некоторые носят патерналистский характер, как СССР или, насколько мы можем 
судить, современный Китай. Власти заботятся о гражданах, как о детях. В обмен от людей 
требуется послушание – в тех вопросах, которые государство считает важными, оно 
принимает решения, не интересуясь мнением граждан. 

Как в советском фильме 1966 года «В город пришла беда», который воспроизводит 
вполне реальные события вспышки черной оспы 1959 года. Фильм показывает жесткие и 
энергичные действия властей по предотвращению эпидемии – подозреваемых в том, что они 
контактировали с больным, хватают и изолируют, не спрашивая, как это вписывается в их 
личные планы; когда появляется возможность срочной вакцинации, ее проводят, тоже ни у 
кого не спрашивая разрешения и не тратя время на уговоры, в приказном порядке – как это 
делают и в современном Китае. В фильме выведены несколько иностранцев, которые 
вынуждены признать эффективность советской системы. Пока в Нью-Йорке паникуют и 
раскачиваются, в Москве отдают четкие приказы, которым все безоговорочно повинуются – и 
сводят, благодаря этому, число жертв к минимуму. 

Тоталитарные государства, действительно, могут гораздо эффективнее справляться с 
внезапными кризисами – их правителям не нужны ни долгие согласования, ни уговоры 
упрямых граждан. Другое дело, что это многократно перекрывается тем обстоятельством, что 
такая же исполнительность будет проявлена при осуществлении вредных, глупых или 
преступных указаний – чего, увы, и у нас, и у китайцев было достаточно. Но, во всяком 
случае, гражданин избавлен от бремени личных решений. 

Обратная ситуация – либертарианское общество, которого в чистом виде нет нигде, но к 
которому были довольны близки США. Ты имеешь полное право отказаться от вакцинации. 
Но страховая компания имеет полное право брать с тебя повышенные взносы. Не хочешь 
покупать медицинскую страховку вообще? И не обязан. Ты свободный гражданин в свободной 
стране! Только скорая к тебе не приедет – и тем более никто не будет обеспечивать тебя 
дорогостоящим лечением. Ты свободен в своем выборе, но другие люди не обязаны за него 
платить. Если ты умираешь, это твои проблемы – а не государства. 

Наша беда в том, что многие люди у нас застряли между детством и взрослостью, 
одновременно требуя патернализма (государство обязано решить проблему пандемии на 
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общенациональном уровне и обеспечить мне лечение и уход, если я сам свалюсь с этой 
болезнью) и в то же время либертарианства (государство не смеет мне указывать, какие 
меры предосторожности лично я должен принимать ряди сохранения своего и чужого 
здоровья). 

Подросток, который пытается бабушке назло отморозить уши, исходит из того, что до 
реального обморожения дело не дойдет – взрослые этого не допустят. Но наша беда в том, 
что мы и есть взрослые, а государство – это не бабушка, и если мы хотим отморозить себе 
уши, мы их действительно отморозим. Что, увы, и происходит. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.10.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 70,97  ▼ 0, 20 

EUR 82,68  ▲ 0, 22 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


